



# Les Africains d'abord — La voie à suivre pour la politique canadienne sur l'Afrique

## Introduction

En janvier et février 2002, le Forum national sur l'Afrique s'est déroulé dans le contexte du Nouveau partenariat pour le développement de l'Afrique<sup>1</sup>, du leadership exercé par le premier ministre Jean Chrétien au sein du G-8, dans le dossier de l'Afrique, et de la volonté de développer davantage la politique étrangère à long terme du Canada à l'égard de l'Afrique. Le Centre canadien pour le développement de la politique étrangère, épaulé par nos partenaires hôtes, a réuni presque 400 Canadiens, Africains et personnes d'autres origines représentant des universités, des organisations non gouvernementales, des groupes professionnels, des parlements, le monde des affaires, les travailleurs, les jeunes et les organisations internationales pour donner des conseils sur la politique canadienne à l'égard de l'Afrique<sup>2</sup>. Le secrétaire d'État (Amérique latine et Afrique) (Francophonie), l'honorable Denis Paradis, député, et des fonctionnaires de plusieurs ministères étaient également présents. Les conseils et recommandations sur la politique regroupées dans le présent rapport (pages 9 à 17) sont le fruit des délibérations de 14 groupes de travail qui ont été à l'œuvre lors des réunions du Forum national tenues à Toronto, à Montréal,

à Saint John et à Vancouver, en janvier et février 2002. On trouvera à l'adresse [www.ecommons.net/ccfpd-africa](http://www.ecommons.net/ccfpd-africa) les archives vidéo de toutes les plénières du Forum national.

## Vue d'ensemble

Les participants du Forum national proposent une démarche intégrée, en matière de politique, qui place les besoins des Africains au centre de toutes les initiatives canadiennes. Selon eux, cette approche intégrée doit englober la paix et la sécurité, la structure de l'aide, les questions commerciales et économiques, la gestion des affaires publiques et l'édification des institutions, les questions de santé et sociales, l'environnement et la participation du public à la politique étrangère.

Dans l'allocution qu'il a prononcée à Vancouver, au Forum national sur l'Afrique, M. Francis Deng, représentant spécial du Secrétaire général de l'ONU pour les personnes déplacées dans leur propre pays, a mis l'accent sur la nécessité de donner aux Africains les moyens d'encourager le « développement de l'intérieur » :

<sup>1</sup> Avec ses partenaires, le Centre canadien pour le développement de la politique étrangère (CCDPE), au ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, se charge de tenir le Forum national sur les relations internationales du Canada (depuis 1996). L'objectif du Forum national est de donner des conseils sur l'élaboration à long terme de la politique étrangère du Canada. Les rapports antérieurs du Forum national sont archivés sur le site Web du CCDPE ([www.cfp-pec.gc.ca](http://www.cfp-pec.gc.ca)).

<sup>2</sup> Le Nouveau partenariat pour le développement de l'Afrique (NPDA) a été appuyé par les 53 États membres de l'Organisation de l'unité africaine. Dans le cadre de ce nouveau partenariat, les dirigeants africains proposent d'améliorer la gestion des affaires publiques, de s'attaquer au problème des conflits armés, de combler le fossé numérique, de chercher des investissements et des débouchés sur de nouveaux marchés et d'améliorer les services de santé et d'éducation. Le document intégral se trouve à l'adresse [www.africaninitiative.org/Documents/AA0010101.pdf](http://www.africaninitiative.org/Documents/AA0010101.pdf).